

apacible encanto de la soledad". También nos habla de una sala de la media naranja, como aquí y acaso en todas esas torres, aunque aquella, naturalmente, tenga unos artesonados magníficos y esté coronando el salón de embajadores.

Y nos hace una reflexión lírica diciendo que "hay más mérito en amar lo que fue que en amar lo que será" y el secreto de la fuerza de los seres que, en medio de una sociedad que se divierte y se enriquece, conservan lo que constituye la fuerza del hombre y a lo largo da siempre la victoria, la fe, la gravedad y la antipatía a todo lo vulgar, el menosprecio de la frivolidad".

---

Por el interés del tema y por la obligada correspondencia con los amigos mediadores no pueden dejar de incluirse algunas notas que son otras tantas hipótesis de trabajo.

La primera digna de observar es que las puertas de Cervera y de Villajos, así como las cruces humilladero del Camino de Herencia y la misma de Cervera, la Cruz Verde, el Santo y el Cristo de la calle de Toledo, las Cruces de la calle de su nombre, del vía Crucis y el Sepulcro, no están en este recinto y pertenecen a otra cerca mucho mayor en el sentido de amplitud y por lo tanto mucho más reciente, hecha con posterioridad, cosa que da visos de realidad al dicho de Don Manuel Corchado de que Alcázar estuvo doblemente amurallado.

---

Cabe comparar el Alcázar presente, —Alcázar población, se entiende—, con el de la antigüedad en el sentido de su importancia circunstancial, en la que le deparó su situación topográfica. Por ella ha sido hasta ahora nudo principal de comunicaciones ferroviarias y enlace secundario de carreteras. Y antiguamente lo fue en la defensa del territorio nacional, aunque la desidia, oficial y privada, haya dado lugar a la desaparición de casi todas las huellas que pudieran acreditarlo. Alhambra, Ruidera, Cervera, Alcázar, Consuegra, marcaron la línea de castillos defensiva del territorio o llano manchego, con algunos otros apoyos secundarios como Villacentenos, Villajos, Quero, Los Yébenes, etc., que contribuyeron a su fortalecimiento.

A fuerza de no recordarlo y de no necesitarlo se va olvidando esta importancia ya casi nula pero que es el fundamento de lo que ha seguido sucediendo y la parte más gloriosa de la historia de nuestro territorio, siendo el Alcázar precisamente el que menos señales ha dejado de su existencia.

---

De las conversaciones tenidas con el maestro Miguel Muñoz y el oficial Elías Romero, resulta que el derribo del Ayuntamiento se hizo por contrata, quedándose con ella los Lucas.

Los materiales se dispersaron gastándose la piedra como se ha dicho